

第二十六回 参議院社会労働、農林水産委員会連合審査会会議録第二号

昭和三十二年五月十八日(土曜日)午前
十一時十九分開会
出席者は左の通り。

社会労働委員	社会労働委員
委員長	千葉 信君
委員長	阿具根 登君
理事	高野 亨君
委員	大川 光三君
大川 光三君	早川 慎一君
勝俣 稔君	大川 光三君
紅露 みづ君	高野 一夫君
斎藤 昇君	山本 経勝君
西岡 ハル君	高野 一夫君
西田 借一君	山本 経勝君
片岡 文重君	高野 一夫君
椿 繁夫君	山本 経勝君
藤原 道子君	高野 一夫君
藤田 藤太郎君	高野 一夫君
山下 義信君	高野 一夫君
奥 むめお君	高野 一夫君
委員長	重政 庸徳君
理事	藤野 駿雄君
堀 末治君	東 隆君
農林水産委員	清澤 俊英君
委員長	青山 正一君
理事	秋山 後一郎君
農林水産委員	雨森 常夫君
○委員長(千葉信君) これより社会労働、農林水産委員会連合審査会を開会	○委員長(千葉信君) 本日の会議に付した案件
○委員長(千葉信君) 法律案(衆議院提出) ○環境衛生関係営業の適正化に関する法律案(衆議院提出)	○委員長(千葉信君) これより社会労働、農林水産委員会連合審査会を開会

果の正式の政府の統一的見解を聞かなければならぬことになりますので、これからお時間の非常に不経済でもあり、議事の進行上不都合でござりますので、果して昨日の決定なるものが、これからお述べにならうとしているものは閣議の決定に基いた政府の統一的見解であるかどうかというふうなことをあらかじめお尋ねいたしました。具体的には一体その相談にはどなたとどなたが、閣僚が何人出席されてそういうふうなことをきめられたのか、そういうものは閣議と言うことができるのかどうか、そういう点をあらかじめそのお述べになる前にお尋ねをいたします。

○委員長(千葉信君) 委員長からお答えいたします。小林君の懸念になつておられます点については委員長は確認しておりますが、御答申申し上げます。井出上院議員は、この問題も含めて政府の方から見解を申し上げたいといふことで發言の要求がござりますが、おそらく昨日は、総理大臣に御答申申し上げたいと存じます。小林君にお答え申し上げます。井出上院議員は、この問題も含めて政府の方から見解を申し上げたいといふことで發言の要求がござりますので、これを許して、あわせてただいま御懸念になつておられます問題についても明確されるようお願いしたいと存じます。

○小林孝平君 私は先ほど申し上げましたように、われわれの要求しているのは閣議の決定に基いた正式なる政府の統一的見解であるあります。従いまして、まず政府はあわせてといふことは閣議の決定に基いた正式なる政府の統一的見解であるあります。従いまして、まず政府はあわせてといふことは閣議の決定に基いた正式なる政府の統一的見解であるあります。従いまして、まず政府はあわせてといふことは閣議の決定に基いた正式なる政府の統一的見解であるあります。従いまして、これは委員長おつしやいましたけれども、私はまだ第一段階としてこの統一的見解をお述べになる前に、そういうものがどういう形式で、どういう形で決定されたかということだけまずお尋ねをいたしたいと思います。その後、それがわれわれが要求しておるいわゆる閣議に諮った政府の統一的見解であることがわかりましてから、その内容をお伺いたしたいと思います。これはそういうことではないと、はなはだ二つの問題が混在いたしまして議事が遅延いたすおそれがありますので、私は議事進行上そういう提案をいたします。

○委員長(千葉信君) 承知いたしました。それでは承知いたしましたといふ意味は、閣議の決定であるのかどうかということを今秋から確認して明らかにし、その取扱いについては、また後ほど御協議申し上げたいと存じます。小林君にお答え申し上げます。井出上院議員は、この問題も含めて政府の方から見解を申し上げたいといふことで発言の要求がござりますが、おそらく昨日は、総理大臣に御答申申し上げたいと存じます。小林君にお答え申し上げます。井出上院議員は、この問題も含めて政府の方から見解を申し上げようとする政府の見解なれば、それは、正式な閣議の決定を経たものではない、しかし、関係閣僚が十分相談をして到達した見解である、こういふ御答弁でござりますので、重ねて委員長からこの法律案の審議の過程の中では、国会法第五十七條に基づく正式な政府の見解を表明されなければならぬはずであるが、そのときまでに閣議を開いて正式な見解を統一されるお見通しがあるかということを伺いましたところ、時間の関係その他で困難である、こういう御答弁でございました。従いまして、これは委員長の見解といふことにならうかと存じますが、この法律案審議の過程の中で正規の国会法第五十七条に基づく政府の措置を求める

ども、われわれが求めているものと全然違うものを今お述べになつてゐるのです。われわれは、われわれが求めているものを、不備ではあるけれども、そういうものが出来ましたならば質疑をいたしますけれども、われわれが求めましたこの審議に必要な政府の見解なるものは、全然触れられておらぬのです。ただこの法案をこのまま通してくれ、こういうことではこれは質問ができないのであります。せいとう方がこれは無理だ。従つて、そういうことをやつていると審議はおくれますから、すみやかに休憩をして、善後措置を理事において協議されんことを望む次第であります。重ねてお願ひいたします。

常にわれわれの納得いかない点が多くあるのです。それはこの法案を通じまして、非常に農林省の考え方、厚生省の考え方、厚生省の中でも社会局あるいは公衆衛生局との間の考え方方に差がある。私は衆議院の諸君に対してもまことに遺憾の意を表せざるを得ないのであります。もちろん衆議院の諸君が熱意をもつてこの法案を通過してきたことは認めますけれども、早々の間においてきめられたような感を深くするのであります。他院のことをかれこれ言うのは私は差し控えますが、参議院のあるやうなものには、衆議院において通過しました法案としましても、国民の預託を受けたわれわれとしては慎重審議しなければならない。これはわれわれ参議院に課せられたところの重大なる責任であります。がゆえに、参議院の諸君としましても了とされたいと思うのであります。そこで、ただいま厚生大臣からの所信を述べられましたが、私はその点に非常に疑点がある。

第二の問題としましては、ただいまおつしやられたのは、係閣僚間において了解を得たれを一つの意見として外務大臣をたずねて、持ち回りによってこの問題の最終決定を得たるにいたるが、いかがお考えを述べられておりました。そうだとするならば、ただいまは持ち回り閣議の進行中でまだ最終的の正式な閣議の決定いといふことをあらためて認められたよう私に考へるのであります。そこで私としましては、この定した閣議ではないということを私はあえて申し上げたい。

第三の点は、非常に重要な点ますから、この点は特に厚生大臣に明らかにしていただきたいのは、昨日、午前中のこの会議まして、井出農林大臣は、このかりに通つたとするならば、非分らの農林行政の上に支障をてくる、賛意を表しかねる、御意見を述べられたのでありますわれわれ農林委員会といいたしましてこの法案をつぶさに検討いたしました。食肉の問題あるいは農林設置法に関するいは地方自治制度に関するいは、もちろんの欠点があります直ちにこれを通過するといふわれわれは納得しません。われわれ農林委員会の各位の意見をただしましておるのであります。それも、個々のこの食肉問題と氷雪問題としましては、どうぞありますから、この合同審議に立つておるのであります。それ終的には社会労働委員会において

際、先刻お述べになりましたような各省設置法との関係でどういうことになりますかといふことも十分検討いたしましたが、それらの問題についても、これが通過した際ににおいて十分調整をしなければならないだろうというような配慮もいたしまして、今私が申し上げましたような決定をした、こういうふうでございまして、御了承願いたいのでございます。

それから次の第三点の、農林委員会の非常に強いこの法案に対する御異議のあることとも私十分承わつております。よく承知しておるつもりでござります。そこで、多数の方々がこの法案について今御指摘になつた修正をする場合において、厚生大臣はどういうような一体考え方を持っておるかというふうに私承わざたのでござりますが、これはもとより当院の固有の権限として、修正なり、削除なり、適当の措置をとられますことは、政府といたしましては、そのまま尊重いたしまして、できました法案についての運用の最善を期して参りたい、かような考え方を持ております。そういう場合がありましした際ににおいても、今私が申し上げたようなこと等をもいろいろ打ち合せをした問題でございまして、私だけの意見ではなく、千田委員がこういう修正があつた場合については最善を尽そう、こういう考え方でありますので、この点も御了承願いたいと思います。

○千田正君 それで私は委員長にお伺いいたしますが、ただいまの厚生大臣の答弁によつて大体ふるまつてこな

第一十五

社会労働、農林水産委員会連合審査会議録第一号

昭和三十一年五月十八日

は明らかになりましたが、ただ持ち回り閣議であるとするならば、まだそれは決定しておらない。決定しておりませんから、一応その経過の御報告はただいま厚生大臣から承りました。しかし、統一した岸内閣としての閣議決定といふものはまだ承わっておりません。このままこの合同委員会を続行するか、あるいは休憩するか、こういう問題につきましては、また、質疑の終つたあとにおいてお詰り願いたいと思います。

○委員長(千葉信君) この際、厚生大臣に委員長からお伺いいたしますが、持ち回り閣議の進行状況等おわかりでありますたら、お答え願いたいと思ひます。

○國務大臣(神田博君) ただいま委員長から持ち回り閣議の進行状態はどうか、こういうお尋ねでございましたが、閣議は前例によりますと、主管大臣が了承し、さらに、財政担当の大蔵大臣も了承し、それから総理も了承いたしました。もうそのまま政府部内においてはまとまつた。それぞれ担当大臣の意見を尊重いたしまして、そうして内閣一体ではございますが、形式的には、それは一人一人旅行等ござりますれば、間に合わない場合もあろうかと思ひますするが、大体あげて一任してある。こうしたことになつておりまので、先ほど来だいぶ時間もたつておりますし、それから国会の最後の日でござりますから、各大臣院内におられますので、大体今ごろはもうサインが完了しているだろう、こういふうに私、これは時間的に計算いたしまして、はつきり申し上げることができる

のではないか、こういふうに考えま

す。

○委員長(千葉信君) また、重ねてお伺いいたしますが、ただいまの御答弁、私の方でお尋ねしていることは、

午後八時二十九分散会の進行についてではなくて、本日かけられておりました持ち回り閣議の進行の状況が、もつと具体的に答弁されなければ、この委員会の進行について委員長は判断を下すわけに参りませんので、もう少し明確に御答弁願いたいと思います。

れにて終了することに決定いたしました。

これにて散会いたします。

午後八時二十九分散会

いると私は考えております。

○委員長(千葉信君) それではお詫びいたしますが、ただいまの委員長と神田厚生大臣との質疑応答でもわかりますよう、その閣議決定の措置は日下進行中でございまして、ただいまの御答弁によりますと、そろそろ完了したころだという話でございますので、委員長といたしましては、ちょうど時間も時間でございますから、その具体的な措置がとられて、委員会に正式に閣議決定の内容について御報告があるまで暫時休憩することにしたいと存じます。

午後零時二十一分休憩

午後八時二十八分開会

○委員長(阿見根登君) 休憩前に引き続き、連合審査会を開会いたします。

御質疑を願います。——質疑もないようでありますから、社会労働、農林水産委員会連合審査会は終了いたすことと御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(阿見根登君) 御異議ないものと認めます。よつて連合審査会はこ

